

ОБХОД ЗАКОНА С ПРОТИВОПРАВНОЙ ЦЕЛЬЮ КАК ОСОБАЯ ФОРМА ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЯ ПРАВОМ

А. В. Кузьмина

Марийский государственный университет, г. Йошкар-Ола

CIRCUMVENTION OF LAW WITH UNLAWFUL PURPOSE AS A SPECIAL FORM OF ABUSE OF RIGHT

A. V. Kuzmina

Mari State University, Yoshkar-Ola

В статье исследована история применения правил об обходе закона при совершении сделок и сделан вывод о том, что включение в новую редакцию статьи 10 ГК РФ запрета на совершение действий в обход закона с противоправной целью нельзя считать новой и ранее неизвестной категорией гражданского права, поэтому такая квалификация может применяться к действиям, совершенным до 1 марта 2013 года. Особое внимание уделено научному пониманию обхода закона как особой формы злоупотребления правом. Установленный статьей 10 ГК РФ запрет рассматривается как общий и универсальный, он позволяет отказать в защите принадлежащего субъекту права или признать совершенную им сделку недействительной на основании положений статьи 10 и пунктов 1 или 2 статьи 168 ГК РФ. При этом необходимо использовать телеологическое толкование норм права, выявлять смысл закона и ту цель, которую преследовал законодатель, включая в закон императивную норму, к обходу которой стремятся участники гражданского оборота, совершая юридически значимые действия. Проведен анализ судебной практики и выявлены различные виды обхода закона в договорных и иных гражданских правоотношениях. Требования статьи 10 ГК РФ распространяются не только на договоры, но и на любые действия по осуществлению гражданских прав незаконными средствами. К предмету доказывания по делам об обходе закона отнесен умысел у всех участников сделки на избрание такого способа достижения результата, который не нарушал бы норму закона, но приводил бы к противоправному результату. При обходе закона применяется общий срок исковой давности в три года.

Ключевые слова: злоупотребление правом, обход закона с противоправной целью, недействительная сделка, способы защиты нарушенного права

The article examines the history of applying the rules of circumvention of law in making transactions. The author made a conclusion that the prohibition to act in circumvention of law with unlawful purpose, which is mentioned in the new version of article 10 of the Civil Code of the Russian Federation, can't be considered as a new and previously unknown notion of civil law. Therefore such qualification can be applied to the actions which were committed before 1th March, 2013. Special attention was paid to the scientific understanding of circumvention of law as a special form of abuse of right. The prohibition which is provided by article 10 of the Civil Code of the Russian Federation is considered as a general and universal provision; it allows to refuse the person in protection of the right belonging to him or declare of a committed transaction to be invalid on the basis of article 10 and para. 2 of article 168 of the Civil Code. At the same time, it's necessary to apply a teleological interpretation of law, to identify its meaning and the goal pursued by the legislator in time of including in law a mandatory norm which participants seek to circumvent. The author made an analysis of court practice and defined different types of circumvention of law in contract and other civil law relationships. Article 10 of the Civil Code covers not only contracts but any other actions on unlawful exercise of civil law rights. The subject of proof in cases on circumvention of law includes intent of all parties of the transaction to choose such way of achieving a result which would not violate the provision of law, but would nevertheless lead to an unlawful purpose. The general time period of limitation of actions in cases on circumvention of law is established at three year.

Keywords: abuse of right, circumvention of law with unlawful purpose, invalid transaction, means of protection of the violated right